

EL CORREO

Año IV

MADRID

Domingo 2 de Diciembre de 1883.

PUNTOS DE SUSCRICION: En la Administración, calle de San Gregorio, núm. 8, y en todas las librerías de Madrid y provincias. En la Habana, D. Miguel Alorda, calle O'Reilly, librería Reciben anuncios, la Administración y la Sociedad General de Anuncios, Principio, 27, principal. Los extranjeros: Agencia Havas, París, á precios convencionales.

Núm. 1358

EDICION DE LA TARDE.

Reformas militares.

A pesar de las displicencias y desconfianzas de *El Correo Militar*, continúan hablando de ellas *El Imparcial* y *La Correspondencia Militar*, sobre todo este último colega, entusiasta por los izquierdistas, según espontáneamente lo manifestó en aquel artículo que tanto sorprendió, y aparte de esto, órgano, á lo que parece, del ministerio de la Guerra.

El Imparcial habla hoy por su cuenta, y despues de consignar esto, añade que, si la política se lo permite, el general Lopez Dominguez debería atender la opinion general de adoptar la antigüedad sin defecto para el pasé de uno á otro empleo en tiempo de paz, sometiendo el ascenso en tiempo de guerra á condiciones que revisasen la mayor garantía.

Nuestro colega se decide también por la supresion absoluta de los grados para el porvenir, restableciendo en este punto disposiciones de la época del general Narvaez, que le parecen aceptables.

Pero esto, como se importa, no lo es tanto, como lo que dice *La Correspondencia Militar*.

Según este colega, está terminado el decreto relativo á la creación de los mandos de zona, verdaderas unidades territoriales en el orden militar, por cuyo proyecto se aumentarían 70 coronales del arma de infantería, sin que se eleve la cifra del presupuesto, cuyo aumento ha de beneficiar todas las escalas de dicha arma, bien paralizadas por cierto en la parte proporcional que á los ascensos corresponden.

Otro de los proyectos, es el de reorganización de las Cajas de recruta, estableciéndose una en la capital de cada zona militar.

También ha oido hablar este colega, de la creación de una escala de reserva, que dice ha de ser favorable al arma de infantería. En cuanto á la caballería, ingenieros y cuerpos auxiliares, también habla *La Correspondencia Militar* de reformas, pero no las puntualiza.

En lo que á la artillería se refiere—añade—se cree posible el lograr dentro de los recursos ordinarios que se aumentan las bocas de fuego, sin necesidad de sufrir ninguna negativa por parte del señor ministro de Hacienda, como ocurrió el año pasado.

También habrá reformas en la justicia militar y otras varias que no se citan en el artículo, todas las cuales serán la luz antes de la apertura de las Cortes; y cuando las Cortes se abran, se presentarán las reformas que afectan á la division militar, Montepío, pensiones, aumento de sueldos, sin gravar el presupuesto, y otras no ménos importantes.

Tal es el resumen de lo que dice el órgano que creemos más autorizado del ministerio de la Guerra.

Y aunque no participamos de su optimismo sobre todas las reformas que apunta, y ménos creemos que dependa su éxito de la exaltacion de ésta ó de aquella política, como él desea que el general Lopez Dominguez sea muy afortunado, porque por cima de miserias de partido está el interés del país, y al interés del país, íntimamente unido el de la Monarquía, importa mucho que se resuelvan con fortuna los problemas militares, aunque en esta resolución han de entrar más, en nuestro juicio, los remedios morales, que las ventajas de un puro interés personal.

Impresiones del «Times».

En un telegrama del corresponsal en Madrid del *Times* se hacen estas consideraciones, que *La Correspondencia* publicó anoche incompletas:

«Suicidio es la palabra que los partidos liberales españoles deben escribir con letras negras en su bandera. Mientras una fuerza centripeta une perfectamente las filas de los conservadores, lo mismo en el poder que en la oposicion, una fuerza centrífuga que se produce por ambiciones no satisfechas y en mezquinas diferencias personales, desune y destruye á los partidos liberales apenas llegan á escalar el poder.

Si los desastrosos efectos de esta falta de disciplina, de buen sentido y de patriotismo solo recayera sobre aquellos que son directamente responsables, no habría verdadero motivo de pesar. Pero cuando estos malísimos efectos recaen sobre el país en primer término, y las consecuencias remotas pueden perjudicar á un monarca, modelo de monarcas constitucionales, que ha confiado los destinos de la nación á los liberales, las disidencias no son solamente motivo de pesar, sino justos fundamentos de severas censuras.»

Ocupándose luego el corresponsal de la nota oficiosa mandada á los periódicos por el gobierno, dice:

«A fin de disipar las dudas respecto al programa político que defendería el Gobierno, dudas que afectaban desfavorablemente al crédito público, el Gobierno, en su nota, ha declarado que mantendrá íntegramente el programa de la izquierda dinástica en lo que se refiere al sufragio universal y á la revisión constitucional.

Esta manera de restablecer el crédito tiene, por lo ménos, el mérito de la novedad, á ménos que, como ya se ha indicado, vuelva el poder en breve plaza á manos del Sr. Sagasta, y la mayoría parlamentaria; uno y otra resultando contrarios á esta reforma.

Lo que está fuera de duda, es que si la izquierda persiste en su programa, se rompen las negociaciones para un ministerio de conciliación, produciendo esto una ruptura en el partido liberal, que sería funesta para todos.

Un ministerio de conciliación que abrazara todas las fracciones liberales, sería un beneficio positivo. Si los liberales no se entienden y se dividen, seguramente los frutos de esta falta de inteligencia serán sesiones de Cortes tempestuosas, personales recriminaciones de una amargura sin ejemplo, que embrollarán la legislatura y dejarán mal parado el prestigio del Parlamento, sucediéndose por estas causas los ministerios de carácter efíme-

ro, tan apropiado para alentar los elementos de discordia, y para interrumpir la pacífica prosperidad del país.

Aunque el Rey esté dispuesto á dejar en sus funciones á las presentes Cortes todo el tiempo que un ministerio asegure una mayoría, liberalísimo propósito, sin la conciliación de las fracciones hostiles esta medida está lejos de ser realizable.

Después que el partido ha defraudado con algunas excepciones las esperanzas del país, el Rey Alfonso, que ciertamente tiene razones para acusar de ingratitude á los liberales, demostró en su *speech* del domingo, al inaugurarse la Academia de Jurisprudencia, que conoce la gravedad de la situación.

El telegrama termina con estas palabras:

«Aún sería tiempo para los liberales de venir á un arreglo, si todos tuviesen el patriotismo del señor Moret, por ejemplo, que en ocasiones anteriores ha demostrado que está dispuesto á hacer grandes sacrificios en obsequio de los intereses públicos. Pero un hombre no es suficiente, varios y de ambas partes, deben también hacer sacrificios.»

Un desfaleo en San Sebastian.

El encargado de la caja de la Tesorería de San Sebastian ha desaparecido de dicha ciudad, dejando un desfaleo de 76.000 pesetas.

Al reconocerse la caja, se encontró que ninguno de los paquetes de billetes contenía la cantidad que figuraba en la lista que los envolvía.

Acercado de este suceso encontramos en un periódico de la localidad, recibido hoy, los siguientes detalles:

«Era ayer tema de todas las conversaciones la desaparición del auxiliar-cajero de la Administración económica de esta ciudad.

Corrieron por la mañana las más absurdas versiones sobre la suerte de dicho empleado, no faltando quien dijera que se había suicidado y no pocos que le habían matado.

En el día de ayer, según órdenes últimamente recibidas, parece que debía de entregarse en la sucursal del Banco de España todos los valores y cantidades existentes en la Caja de la Delegación. El auxiliar cajero no se presentó ayer en la oficina ni fué posible hallar su paradero en las pesquisas que con este motivo se hicieron. El hecho fué puesto en conocimiento del juzgado.

Parece que del arqueo llevado ayer á cabo resulta en la Tesorería de la Delegación de Hacienda un desfaleo de más de 70.000 pesetas.

Decíase que el auxiliar-cajero había escrito al cajero de la Tesorería manifestándole que una suma respetable invertió en un negocio que le había dado una regular ganancia; pero que no pudiendo restituir dicha suma en el corto tiempo que disponia, había tomado la resolución de ausentarse, con ánimo siempre de devolver antes de fin de año la cantidad sustraída.»

Federación de trabajadores.

En el salón de baile titulado *El Ramillete* tiene lugar la reunion de hoy.

Abrese la sesión á las once y cuarto, aprobándose el acta de la anterior.

A propuesta del compañero Gomez se procede á la eleccion de mesa, resultando nombrados Lopez Pais presidente, y Cuadron y Mejía secretarios.

Continuando la discusión del tema «*Que organización debe adoptar la clase obrera para la emancipación económica-social*.»

El compañero Iglesias reanuda su interrumpido discurso de la sesión anterior. El partido obrero—dice—es más fuerte en Alemania que en las demás naciones, porque sigue la política que quiere desarrollar en España el partido socialista obrero; ha conseguido que Bismark al combatirle busque medios de transigir con él, cediendo algo á favor de sus aspiraciones; la pequeña burguesía apoya á los socialistas alemanes frente á los proyectos de Bismark.

Hay que prevenirse contra los manejos de los políticos burgueses que acuden al espejoso recurso de presentarnos candidatos obreros para que los votemos en lugar de oponer á nuestros candidatos otros candidatos conservadores; Lostau y Alsida, diputados españoles vinieron al Parlamento, siendo obreros, pero no vinieron como obreros, sino como republicanos, y nosotros los votamos sin atender á esta diferencia que yo considero sustancial.

Á las citas históricas que el compañero Ernesto buscaba en la historia de Roma, debo contestar que ni entonces ni despues en la Revolución francesa debe buscarse el antecedente de la cuestion social palpitante; si con alguien de aquel pueblo pudiéramos compararnos, no es seguramente con los plebeyos que luchaban en la guerra y no trabajaban, sino con los esclavos condenados á trabajar sin libertad y sin recompensa.

El problema social se planteó por primera vez el año 1848, en el famoso Manifiesto de Marx, y allí y en las sucesivas vicisitudes por que ha pasado desde entonces, debemos buscar nuestras razones, datos y antecedentes.

La esclavitud no ha concluido por una razon de justicia, ha sido abolida por una necesidad; el trabajo libre es más barato que el trabajo del esclavo.

Se nos llama microscópicos á los afiliados al partido socialista obrero; el éxito de una idea no depende del número, sino de la propaganda constante y entusiasta, cuando se dispone de medios para hacerla, y de la resistencia, si se cierran las puertas de la propaganda.

Los trabajadores no deben permanecer tan indiferentes como pretende la Federación regional, á las cuestiones de libre cambio y protección; no digo yo que hayamos de declarar libre-cambistas ni protectionistas, pero sí que rechazemos las importaciones que pudieran perjudicar á determinadas industrias, tratando de armonizar los intereses de todos los obreros, sin inclinarnos, por ejemplo, á favor de los obreros catalanes, en perjuicio de los trabajadores andaluces.

Además, y sobre todo argumento, en nuestra organización no caben los trabajadores que no sean anarquistas; los estatutos de la Federación regio-

nal expulsan á los que no estén conformes en todo y por todo con sus acuerdos, es decir, no admita minorías en vuestras asambleas. Nosotros las admitimos. ¿Quiénes son aquí, pues, los más autoritarios?

Al afirmar que no quereis hacer política, contradecis las afirmaciones del compañero Ruiz, que decía en sesiones anteriores: «Las asociaciones anarquistas no son indiferentes á la acción política.»

Si mañana peligraran los derechos de reunion y de asociación que son el oxígeno de la clase obrera, vosotros lucharéis por reconquistarlos, y al luchar apoyaréis á los partidos políticos que pidan la restauración de estos derechos; tendreis, por tanto, que hacer política. (Todos los anarquistas á una voz: Esa, esa es nuestra política. Ruidosos aplausos.) Pues si es esa vuestra política, ¿por qué escribis en vuestros estatutos que no hareis nunca política?

Blasonis de autonomía. Vuestras secciones no tienen presidente, ¿y si quieren tenerlo? No pueden. Cuando una seccion se quiera declarar en huelga, ¿por qué no pueda hacerlo segun vuestros estatutos, si reconocéis al mismo tiempo que es autonómica?

El compañero Mata Cordobés pide la palabra para una cuestion de orden.

Deseo—dice—hacer notar á la presidencia y á la Asambleas que el compañero Iglesias está repitiendo los argumentos que empleó en la sesión anterior, y creo que debería preguntárselo si pensaba concluir en la sesión de hoy.

El compañero Iglesias: ¿Y mi autonomía? (Ruidosos aplausos; momentos de confusión).

El compañero Mata: La autonomía no es censar á la concurrencia. (Protestas y apóstrofes).

El compañero Presidente: Orden, compañeros, orden.

Un anarquista: La democracia ha derribado los ídolos de madera para levantarlos de carne.

Un socialista: El que no quiera oír, que se vaya.

Otro: Es necesario que se esclarezca la verdad aquí.

Una voz: Que siga hasta el año 85.

El compañero Iglesias: Parece mentira que ofenda la discusión amplia y detenida á los que han tenido la audacia bastante para llamarnos en sus periódicos *lacayos de la burguesía*, (prolongados aplausos) y cuando se trata de oponer nuestro programa al suyo, se apodere de ellos cierto temblor que significa miedo. (Aplausos.)

El día que el proletariado se convenza de cuáles son sus verdaderos intereses, hará política y será, como el huracán revolucionario que barra todas las impurezas de la realidad, hasta los tribunales de justicia, porque en sus mallas no quedan más que los peces pequeños, es decir, los obreros, mientras escapan los acudalados y burgueses.

El día que esto se haga, los antagonismos han terminado y la redención humana es un hecho. (Aplausos.)

El compañero Martin: Me ha acusado el compañero Iglesias de haber insultado á la clase obrera comparando estas sesiones con una taberna; no es exacto. Lo que hice yo fué valerme de una imagen para comparar estos pugilatos de elocuencia al juego del *mús*, que tan bien conocen todos los obreros.

Yo podría arrancar aplausos como el compañero Iglesias, diciendo que hay mucha moralidad en la clase obrera: trata de desquitarse por sus males, y hay vicios, como en todas.

Y siguiendo en el camino de las imágenes, yo podría decir al compañero Iglesias que cuando hablaba de sangre, de estermnio y de alumbramientos, me recordaba al sacristan de *La Marsellesa*, obligado por las circunstancias á ser valiente.

Yo no quiero partidos, ni políticos, ni no políticos; lo que yo busco es un entero, que no se ha podido encontrar todavía.

En todo esto no debemos olvidar que la mujer es el mayor enemigo de nuestra propaganda, porque cuanto más nos elevamos hácia la region de lo ideal, la mujer nos despierta á la realidad diciéndonos: «¿Qué pan me trae á mí con todo eso?»

Ha dicho Iglesias que me parezco á los burgueses, que quieren trabajo y pan; yo le podría decir á él que quiere sangre y puertos.

Se me ha censurado que en mi discurso empleara una imagen de taberna.

Los trabajadores vamos á la taberna, porque también la taberna es un medio de propaganda, y yo no creo ofender á los obreros diciendo que van á la taberna. Si tuviéramos comodidades en casa y buen Meloc, no iríamos á la taberna á beber vino con agua.

Parece que hay empeño en hacer largos y bonitos discursos; yo me explico esto por el afán que tenemos de vernos en letras de molde, merced á la bondad de los periódicos que mandan aquí sus redactores. De mí sé decir, que desde que he visto mi nombre impreso, he crecido la mitad ante mi propia vista.

Estoy fatigado, y deseo se me reserve el uso de la palabra para la sesión próxima.

El compañero Presidente: Se levanta la sesión. Eran las dos de la tarde.

Centros y sociedades.

En la Económica Matritense, el Sr. Moreno Pozo propuso anoche el nombramiento de una comisión que estudie los procedimientos que deben seguirse para evitar en Madrid la gran carestía de los artículos de primera necesidad.

En el Casino democrático-progresista se eligió anoche la mitad de la junta directiva en la siguiente forma:

Presidente: D. Manuel de Llano y Persi.

Vicepresidentes: D. Fernando Romero Gil Sanz y D. Enrique Calvet y Lara.

Contador: D. Félix García Teresa.

Vocales: D. Eduardo Zurita, D. Pablo Fernandez Izquierdo, D. Ignacio Saavedra, D. Pedro del Río Ortíz, Guadalupe de la Rosa y otro señor cuyo nombre no recordamos.

Secretarios: D. Antonio Rey García, D. Agosto Manzano y D. José Zuazo.

Esta candidatura triunfó por gran mayoría,

frente de la que figuraba el nombre del Sr. Moran como presidente.

En el Centro de Asturianos se verificó anoche la anunciada conferencia del Sr. D. Evaristo Escalera, quien á grandes rasgos y entre numerosos aplausos, recordó á los concurrentes nombres de poetas asturianos tan ilustres como Campomamor, é hizo conocer, como poeta que fué, al inspirado Antonio Arango, y como poeta que es, al modesto Bernardo Acevedo y Huelves.

El sábado próximo, á las nueve de la noche, disertará en aquel centro el Sr. D. Alfredo de la Escosura, sobre el tema «El arte en el siglo XIX.»

Continúan sin entenderse los socios que constituyen la Juventud Republicana.

Anoche resultaron elegidos: presidente, el señor Morales, y vicepresidentes, los Sres. Font, Abellan, Bermejo y Marin.

El presidente tomó enseguida posesión, y pronunció un discurso de gracias.

Antes de la eleccion formuló una protesta el señor Ferrari, y seguido de varios socios, abandonó el salón.

La vida aristocrática.

LA FUNCION DE ANOCHE EN EL TEATRO REAL.

La empresa del teatro Real había dispuesto para anoche una funcion extraordinaria en honor del príncipe imperial de Alemania, poniéndose en escena *Los Hugonotes*.

La sala presentaba el aspecto de las grandes solemnidades.

En el palco que de diario ocupan los Reyes, tomaron asiento, á las nueve ménos cuarto, el príncipe Federico Guillermo, á la derecha, vestida de frac y lucía al cuello el Toison de Oro, arrojando su pecho la gran cruz de San Fernando; á la izquierda, elegantemente vestida, estaba S. M. la Reina, y en el centro, el Rey, luciendo la banda del Aguila Negra.

En el palco contiguo, el que de ordinario ocupa la servidumbre, estaban, elegantemente ataviadas, S. M. la Reina doña Isabel y sus augustas hijas.

En el palco proscenio, enfrente de la corte, la duquesa de Dénia y Tarifa, luciendo rica *toilette* de raso blanco; del mismo color, su hija soltera, y con ella estaban también la duquesa de Uceda y la señora viuda de Ullos.

Al lado estaba la condesa de Villagonzalo, de blanco también, y en el palco siguiente sus hermanas la duquesa Casilda de Medinaçeli y María Salayert, con la marquesa de Camarosa.

En aquella misma línea de palcos bajos estaban, con la señora de Bruguera (neé señorita de Girona), la bellissima señora de La Iglesia (neé señorita de Romea).

Con la señora de Arenzana, las señoritas de Berlanga y Miranda.

Con Mis Morier, la condesa de Dobrowky esposa del ministro de Austria y la secretaria de la misma legacion.

Á la bella señora de Agrela, acompañaba la linda hija de los marqueses de Valdecasas, y en los palcos siguientes, la duquesa de Vistahermosa, la marquesa del Salar con sus hijas y las señoritas de Barrenechea.

Enfrente de los palcos entresuelos, atraía bien guida la marquesa de Villa Mantilla, que lucía elegante vestido negro y oro; con ella las lindas señoritas de Sáez Saavedra y Fontanar, y la bella condesa de Vilana.

Con la marquesa de la Vega de Armijo, estaba la señora de Mendez Leal, esposa del ministro de Portugal, y una bella sobrina suya.

En el palco de al lado lucía su interesante belleza la hija de la marquesa de Santa Marta, á quien acompañaba con la suya la condesa de Valencia de D. Juan. Seguía despues la condesa de Muguiro, que vestía color crema brochado y la esposa del ministro de la Gobernacion, cuya *toilette* era cuerpo y manto de terciopelo azul turquí y delantera de raso blanco con encajes.

Las señoritas de Groizard con la marquesa de Arenzana, y con las de Larios, las de Parladé y Heredia.

Con la señora de Agüera, la de Mendez de Vigo, y con la condesa de Puñonrostro la duquesa de Bailen; y en los mismos palcos entresuelos estaban la marquesa de Aguilar de Campo, la de Narros, condesa del Pilar, marquesa de Guad el-Jelú y Villamejor y señoras de Monleon, Calonge y Leon y Castillo.

El jefe del partido conservador, Sr. Cánovas del Castillo, estaba en su palco habitual; al lado vestida de negro y luciendo riquísima *riviere* de brillantes, la condesa de Velle y la marquesa de Hoyos.

La marquesa de la Laguna, que vestía de grana con encajes blancos, estaba con su hermana la marquesa de la Coquilla, que lucía cuerpo y manto de terciopelo granate y delantera de encajes crema, y con ellas la de Tejada de Valdosera.

Con la distinguida señora de Bailier, la de Robert y señorita de Aldama.

En el proscenio de la señora de Buchental estaban con ella las señoras de Riano y Echegaray.

En el palco de los duques de Fernán-Núñez estaban la vizcondesa de Torre de Luzon, la linda condesa de Peña-Ramiro, luciendo su hermoso busto, y la señorita de Giron.

En los palcos principales estaban: en el régio, la servidumbre de SS. MM. y AA., la condesa del Real, la Marquesa de Nájera, las duquesas de Hijar y Medina de las Torres, el ministro de Alemania, conde de Solms, y el duque de Tamames.

En otros palcos del mismo piso, la marquesa de Perijá, la condesa de Via Mannel, la duquesa de Tetuan, la marquesa de Castelfuerte, la señora de Camarosa y las señoritas de Gallostra, O'Donnell y Madrazo.

En el del gobierno, los ministros de Estado, Gobernacion, Guerra, Gracia y Justicia y Marina. En otros palcos bajos las marquesas de Miraflores y Benalúa; condesas de la Patilla y Casa-Valencia. En una palabra, todo el Madrid elegante y aristocrático se había dado cita anoche en el régio

coliseo, que presentaba un hermoso golpe de vista. La representación de Los Hugonotes dejó algo que desear, si bien el público de las alturas se mostró rígido e intolerante, y por esto la señora Gargano, que al cantar el aria *licio mol della Turena* no estuvo muy afortunada, y que fué siseada con exceso, se vió acometida de un síncope.

Cuando volvió entre lágrimas para cantar el dueto con el Sr. Massini, el público de palcos y butacas aplaudió mucho, siguiendo en el paraiso las muestras de desaprobación.

La señora Borghi cantó hábilmente en el segundo acto, y en el tercero el dueto de tiple y bajo fué cantado tan admirablemente por la señorita Theodorini y por el Sr. Nannetti, que el público les hizo una verdadera ovación.

La señorita Gini sustituyó en su papel á la señora Gargano.

El cuarto acto fué un gran triunfo para la señorita Theodorini, que idealizó perfectamente el personaje de Scribe y Meyerbeer; cantó con verdadera pasión y sentimiento, no descuidó un detalle, notas dulces, frases inimitables, haciendo un verdadero tipo de pasión artística, y obteniendo una de las ovaciones más entusiastas que hemos visto. También el Sr. Massini estuvo admirable, y ambos fueron interrumpidos varias veces y llamados al final con repetición al palco escénico.

Los coros han estado mejor que otras veces, y la orquesta á la altura de costumbre.

El príncipe Federico y los Reyes fueron despedidos, como saludados á su entrada, á los acordes del himno alemán.—*Veloz.*

Teatros.

NOVEDADES.—L'assomoir, drama de Zola y Masnach, traducido por Pina Domínguez, con el título La taberna.

Desde los tiempos en que se hizo La almoneda del diablo y La espada de Satanás, cuando éramos chicos la mayor parte de los que ahora escribimos revistas de teatros, no se había visto tanta gente en la espaciosa sala de Novedades, que aun recordamos muchos con su gran telón de terciopelo y aquel tendido, llamado vulgarmente *el peserón*, que llegaba hasta la mitad del espacio que hoy ocupan las butacas. Enzestase habían anoche dado cita la mayor parte de los que hoy siguen de cerca el movimiento literario, procurando estudiar hacia dónde van y por qué se deciden los gustos y las inclinaciones del público: estaban Vital Aza, Coello, Ramos, Estremera, Barranco, Llana, Eofil, Moya, Santero, Sellés y otros muchos, especialmente del elemento joven, ávidos de saber qué efecto produciría en aquellos barrios, y aquel escenarío, vinculado al melodrama y á las mágias, la obra en que primero se ha tratado de adaptar al teatro el sentido del naturalismo contemporáneo representado en la novela por Zola, que si no es el fundador de la escuela, es, de fijo, su propagandista más incansable.

Ante todo, debe observarse que, á pesar de cuanto se ha dicho, L'assomoir no puede ser el modelo del género, y esta obra debe solo considerarse como un ensayo: los primeros cuadros son indudablemente tan naturales y sencillos, están tan empapados de verdad, hay en ellos tal carencia de recursos teatrales, que su efecto brota de la misma sencillez con que están trazados. Los últimos cuadros, que participan del artificio propio del melodrama antiguo, causan menos impresión: no parecen ya escritos por el pintor de costumbres, sino por el autor dramático que excita la sensibilidad del público atacando las fibras que puedan conmovérle más.

Dejando aparte estas consideraciones, que nos llevarían hasta donde ahora no queremos llegar, lo que conviene dejar sentado es que las muchas gentes que fueron al teatro creyendo que la tendencia naturalista buscaba sus medios de expresión en lo grosero y lo soez, se llevaron un solemne chasco.

La tarea de Mariano Pina era muy difícil: ni aun el título tenía cómoda traducción, porque L'assomoir no es precisamente la taberna, es algo más bajo y más repugnante: parece que debiera ser la *tasca* ó el *chiscón*; pero estas dos palabras, que muchos recordarán haber leído en autores que son autoridades, no están en el diccionario. Además, la obra francesa está escrita de suerte que todo es en ella *argot* de París, dialecto de la gente baja de los barrios exteriores, enajado de modismos, frases hechas y conceptos convencionales, que no tienen interpretación posible en castellano. Pina ha hecho lo que podía hacerse; imprimir á las escenas y tipos carácter español, tratándolos como cuadros madrileños: si alguna censura merece, es por verter ligeramente alguna que otra palabra suelta, ó emplear mal algún adverbio; pero en conjunto, el lenguaje de la clase á que pertenecen los personajes de la obra está fielmente reflejado, y no son pocas las frases del original muy bien interpretadas.

Alguna de las supresiones hechas no están justificadas, como la apuñeta en la taberna; otras de las cosas omitidas no las hubiera aguantado el público, como la respuesta de la niña á su madre cuando ésta no tiene pan que darle y la chica se marcha á la calle: tampoco se hubiese sufrido aquí el diálogo en que la portera cuenta á Gervasia cómo empieza á malearse su hija.

En resumen: el trabajo de adaptación á nuestra escena está bien y la obra muy aligerada, lo cual prueba en Pina un exacto conocimiento de la poca paciencia de nuestro público.

El cuadro del lavadero es de lo mejor, y el tipo representado por Mesejo está lleno de vida y de verdad.

El drama ha sido puesto en escena con esmero: la decoración de Muriel (el lavadero) es luminosa, tiene carácter y efecto. La de la plaza de San Andrés, pintada por Limones, nuevo en nuestros teatros, está muy acertada, y hay en ella trozos que le acreditan de artista; puede asegurarse que su autor llegará pronto á figurar entre nuestros buenos pintores escenógrafos.

En la ejecución resultó conjunto, sin que nadie desentonara por malo, y distinguiéndose por lo acertados algunos actores. Maza había estudiado mucho su papel, y lo demostró claramente en la escena final: aquel temblor propio del último grado del alcoholismo, y aquel espanto ante las visiones, merecían los aplausos que el público le otorgó.

La Cirera muy bien, es una actriz que discretamente dirigida, se aclimatará en Madrid, será muy útil y se hará una reputación. La Calderon muy guapa, vestida con propiedad y diciendo bien algunas cosas, pero quien tenga autoridad para ello debe aconsejarla que prescinda un poco de aquel tonillo terrorífico que roba naturalidad á sus frases.

Mesejo muy bien: el papel de anoche es de los que ha hecho mejor y de los que más se adaptan á sus facultades: si sigue comiendo con tan buen apetito como anoche, la obra saldrá cara para la empresa.

En resumen. Por la discreción con que Pina ha hecho el arreglo, por lo acertado de la ejecución y

la propiedad con que la empresa ha hecho las cosas, es de esperar que L'assomoir llevará muchísima gente á Novedades.—J. O. P.

ZARZUELA.—Con la preciosa comedia dramática del inolvidable Ayala, *El tanto por ciento*, inauguró anoche sus tareas la compañía que dirige V. O. Tanto este actor, como la señorita Mendoza Tenorio, acreditaron de nuevo ser los primeros en la escena española, y el público les tributó entusiasta ovación.

Desearnos continúen así y sea brillante su campaña artística.

AL MENUDEO.

Ha vuelto á surgir en la prensa la idea de crear un casino de periodistas, ó círculo, ó algo semejante á lo que se hizo hace cinco años con mucho entusiasmo y se dejó morir con muchísima indiferencia. Hemos oido rechazar este propósito á periodistas muy inteligentes, y en verdad que no les falta razón, por más que sea sensible confesarlo. Los periodistas somos ingobernables é inarmonizables.

Los contribuyentes que no hayan satisfecho sus recibos de territorial ó industrial del segundo trimestre del actual año económico, se apresurarán á pagarlos sin recargos en las oficinas de recaudación, en los tres ó cuatro días que han de emplearse en formar listas de deudores, pasarlas á la administración de contribuciones y que ésta autorice el apremio.

El brigadier de artillería de la armada, D. Domingo Casadevante, falleció ayer en el Ferrol.

La vacante será ocupada por el brigadier de ejército y diputado á Cortes, D. Gaspar Salcedo. Así lo dicen varios periódicos.

Desde mañana hasta el día 15, podrán solicitar matrícula, en la secretaría general de la Universidad central, los escolares que por causas justificadas se hayan examinado en Noviembre último.

Segun *El Imparcial*, á fin de que puedan ser cotizados en la Bolsa de Berlín los fondos públicos españoles, dícese que se establecerá en aquella capital una comisión de Hacienda encargada de reconocer el papel y pagar los cupones.

Se atribuye á la mayoría de la diputación provincial el pensamiento de elegir una comisión que examine las cuentas del Ayuntamiento.

El decreto reformando los aranceles judiciales, lo firmará mañana S. M. el Rey.

También en la semana próxima, quedará nombrada la comisión que ha de sustituir á la de Códigos.

Segun telegrama de Logroño, el general en jefe del ejército del Norte ha sido recibido en su visita con marcadas muestras de cariño y respeto por los pueblos, autoridades, corporaciones y funcionarios de todas clases.

En su reunion de ayer la comisión del Senado que entiende en el proyecto de Código penal, continuó el estudio del capítulo 7.º

Quedaron aprobados con escasas variantes los capítulos 3.º hasta el 9.º inclusive, que tratan de la infidelidad en la custodia de documentos, violación de secretos, desobediencia y denegación de auxilio, anticipación, prolongación y abandono de funciones públicas, usurpación de atribuciones y nombramientos ilegales, abusos contra la honestidad y cohecho.

Convocado por el gobernador de Valencia, se reunió anteayer la junta auxiliar para la construcción de nuevas cárceles en aquella capital.

El Sr. Gamero, á nombre del ministro de la Gobernación, ofreció llevar á cabo el proyecto, para lo cual se solicitará la cesión del penal de San Agustín, si el ayuntamiento de aquella ciudad desiste de sus gestiones respecto á dicho edificio.

Ocurriciones:

Al intentar una pobre mujer, llamada Idefonsa Sánchez, entregar un memorial á S. M. la reina Isabel á tiempo de penetrar en la basílica de Atocha, sufrió una caída que le produjo una herida en la espalda.

S. M., compadecida de la infeliz anciana, ordenó que llevarán á Palacio el nombre y domicilio de la misma.

—En la calle de Toledo, 79, bohordilla, se encontró el cadáver de un joven de diez y siete años con una herida en el pecho, causada, al parecer, con una pistola que se encontró á su lado.

Este extraño suceso, pues se ignora si fué un crimen ó un suicidio, se contaba de la siguiente manera:

El referido joven vivía en compañía de un tío suyo. Anoche entraron ambos á cenar en una taberna, marchándose después á su casa. Ya en ésta, salió al poco rato el tío, manifestando que iba á comprar una cajetilla de tabaco.

No habría trascurrido media hora, cuando regresó el tío, encontrándose á su sobrino tendido en el suelo y bañado en sangre. Ante suceso tan extraño, comenzó á gritar pidiendo socorro. Los vecinos que acudieron manifestaron á la autoridad que no oyeron detonación de ningún género.

En las ropas del muerto no se encontró documento alguno que esclareciera el hecho.

El muerto se llamaba Manuel Triesta Fernandez, y se dedicaba á tocar por las calles un piano de manubrio.

A 15 vecinos de la casa y al tío de la víctima se les tomaba declaración esta madrugada en el juzgado de guardia.

Este último es oficial de limpia-botas de un establecimiento de la Plaza Mayor.

La pistola que tenía á su lado era de dos cañones, y tenía disparado un tiro.

—En una obra de la Castellana un sujeto robó á otro una manta. Esto nada tiene de particular; pero sí que el dueño de la prenda fuese atado juntamente con el ladrón y condenado al juzgado por la Guardia civil, á quien pidió auxilio.

El juzgado puso inmediatamente en libertad al robado.

—Un título de Castilla, coronel de un cuerpo facultativo del ejército, que presta sus servicios en el ministerio de la Guerra, ha sido víctima de un timo por valor de 6.500 pesetas.

Hace cinco días se presentó en su casa un hombre con una carta de su administrador de Olivenza, donde posee varias fincas. En la carta le decía que entregara á aquel sujeto dicha cantidad, con objeto de pagar unos trabajos que tenía que hacer en las fincas.

El coronel, sin titubear, viendo, al parecer, que la letra y firma eran de su apoderado, entregó la citada suma, si bien antes pidió al sujeto le enseñase la cédula, la que coincidía con el nombre á que la carta hacía referencia.

Hasta ayer, que tuvo noticias de su administra-

ción diciéndole que él no escribió dicha carta, no comprendió el engaño.

El juzgado entiende en el asunto. Parece que una carta dirigida á dicho señor por su apoderado, había sido sustraída del correo, y que imitando la letra y firma de aquel, se le pudo sorprender.

Sucesos en provincias segun participan por telégrafo:

«Huesca 1.º (4.25 t.).—Ha sido robada la iglesia parroquial del pueblo de Lacarte, llevándose los ladrones varias alhajas.

«Oviedo 1.º (5.27 t.).—En la boca del túnel del Capricho de la línea ferrea, ha sido arrollado por un wagon un obrero, dejándolo muerto en el acto.

«Atala 1.º (8 n.).—En algunos pajares y barracas del pueblo de Antonana, se declaró un incendio en la madrugada de ayer, quedando reducidos á cenizas ocho de los primeros y 14 de los segundos.

Se han perdido completamente los aperos de labranza, si bien, por fortuna, se salvaron los ganados. Las pérdidas se calculan en unos 3.000 duros.

En el nuevo reglamento del Casino de la Bolsa se han establecido multas para los que, terminada la hora de Belsin, contraten dentro ó fuera del local.

Los periódicos italianos hablan de un hecho acaecido á tin tal Federico Bondi, porta-estandarte del círculo Mazzini.

Este criminal quiso disparar un tiro á una imagen de Nuestra Señora; pero el fusil reventó en sus manos y ha tenido que sufrir la amputación del brazo.

El *Corriere della Sera* dice, que, como cronista, no puede menos de consignar que el hecho se considera verdaderamente extraordinario.

La recaudación obtenida por las delegaciones de Hacienda durante el pasado mes de Noviembre asciende á pesetas 88.268.000, cantidad que, comparada con la de igual mes del año anterior, ofrece un aumento de 3.597.000 pesetas. Es este resultado tanto más satisfactorio, cuanto que han descendido considerablemente los atrasos por realizar, y en Noviembre de 1882 percibieron las aduanas 2.491.448 pesetas, devengadas por los cereales y harinas extranjeros, recurso de que no se ha dispuesto ahora por la absoluta falta de arribos de estos artículos.

Varios tribunales de oposiciones á cátedras han elevado al ministerio de Hacienda una consulta respecto de si en los casos en que dos opositores reúnan los mismos méritos y calificación é igual número de votos, pueden ser ambos propuestos en primer lugar.

El artículo del periódico portugués *Correo da Noite*, dando una gravedad estupenda á ciertas frases acerca de la situación de los emigrados de Badajoz en el decreto de indulto, no tiene más importancia que la de ser uno de tantos recursos de oposición como busca arbitrariamente la prensa progresista del vecino reino.

Así lo dice *La Libertad*; y verdaderamente que en esto tiene razón.

Anoche hablaba *El Estandarte* de disgustos del marqués de Sardoal, por no sabemos qué distinciones que se supone mereció en el baile de Palacio el oficial de artillería con quien tuvo aquellas palabras el día de la revista; pero varios colegas niegan el fundamento de tal rumor.

La *Gaceta* no contiene hoy ninguna disposición de interés general.

El Estandarte fué el primer periódico conservador que refirió algunos detalles íntimos de la conversación habida entre el príncipe Federico Guillermo y el Sr. Cánovas del Castillo; pero esto ha sentido mal á *La Integridad de la Patria*, *La Epoca* y *El Diario Español*, que ayer desautorizan las noticias de aquel colega.

«Bien sabido es—dice *El Diario Español*—que el señor Cánovas del Castillo no acostumbra á referir á nadie conversaciones que, por lo mismo que tienen carácter confidencial, no son para reproducidas ni sacadas á la luz pública.»

Hace algún tiempo que *El Estandarte* anda un poco suelto entre los periódicos conservadores; además sigue izquierdeando; y de ahí las palabras de sus otros colegas.

Segun *El Correo Militar*, el general Sr. Cervino, que cesa en la dirección de la Guardia civil por pase á la de Infantería, recibió ayer inequívocas pruebas de la consideración y afecto que merece á aquel benemérito cuerpo, de cuyos sentimientos fueron intérpretes los jefes y oficiales residentes en Madrid.

Segun refiere *El Imparcial*, tanto el Sr. Pi y Margall como el Sr. Figuerola, están dispuestos á coadyuvar á que se haga la conciliación de los elementos republicanos, incluso los federales.

Una comisión de éstos es la encargada de visitar á los jefes de los partidos y acordar lo más conveniente.

Por supuesto que en esta coalición, dado caso de que se haga, no entran los amigos del Sr. Castelar.

Como hemos sido los primeros en hacernos eco de las quejas del recinador respecto al retraso que sufre el reparto de la correspondencia de Andalucía, vamos también á explicar la causa, para que nuestros lectores juzguen.

Por lo general en esta época del año llegan los trenes casi siempre con retraso, y de hacer dos expediciones resultaría que el correo de Andalucía, que de ordinario llega entre siete y ocho, empezaría á repartirse á las nueve ó nueve y media, y como para la distribución, vuelta de los carteros y otros trabajos de la Central se necesitan cuatro horas y otras dos para repartirla, se daría el caso de que la correspondencia de la segunda expedición que comprende el extranjero y las líneas de Aragón, Norte, Tajo, Santander y Noroeste, no llegaría á poder de los interesados hasta las tres y media de la tarde.

De modo que para favorecer el breve reparto de la correspondencia de Andalucía, habría que sacrificar la del extranjero y la de 36 provincias, lo cual sería injusto.

Además la correspondencia para estos últimos puntos sale de Madrid una hora antes que la de Andalucía, y, por consiguiente, hay que contar con ese espacio menos de tiempo para contestar.

Todos los que han comentado la casería que debía verificarse ayer, segun ellos, en los Santos de la Humosa, se habrán convencido ya de lo aventurado de sus juicios, puesto que no hubo tal fiesta.

Al Sr. Sagasta pudo verle todo el mundo paseando por la tarde en la Castellana.

Y por cierto que en este paseo encontró al señor Martos, con quien habló por espacio de algunos momentos.

Las anteriores líneas son de *La Iberia*.

De *El Imparcial*:

«Aunque el nombramiento de senadores vitalicios está aplazado, como dijimos, hasta que se redacte el Mensaje y se sepa si hay ó no conciliación entre los elementos liberales, esto no quiere decir, á juicio de los íntimos del Gobierno, que éste haya desistido de hacerlo hasta después de reunidas las Cortes, como algunos han supuesto.»

Lo del Sudan.—Confirmación.

El Cairo 1.º.—Se han recibido hoy detalles confirmando plenamente el desastre sufrido por las tropas egipcias que operaban en el Sudan.

El general inglés Hicks al servicio de Egipto, que las mandaba, pareció á lanzadas al tercer día de la batalla cuando se habían agotado todas las municiones y cuando con un puñado de hombres se defendía heroicamente aquel militar en medio de numerosos enemigos.

La ciudad de Khartum está amenazada por los insurgentes, habiendo sido abandonada por el consul francés y por casi toda la colonia extranjera.—*Fabra.*

Por resolución del ministerio de la Guerra se ha concedido la placa de la orden militar de San Hermenegildo á los siguientes jefes y oficiales del ejército: al teniente coronel de infantería D. Rafael Serrano; á los comandantes de caballería D. Cristóbal Frias y D. Juan Cerquella; á los de la misma graduación de infantería D. Gumersindo Mora, D. Manuel Lopez, D. Juan Salmeron y Hurtado y D. Miguel Lanzuela; á los capitanes de infantería D. Martín García Navarro, D. Francisco Soriano y D. Nicolás Izquierdo; al capitán de Estado Mayor de plazas D. Angel Alvarez; al comandante de la Guardia civil D. Antonio Guerrero Souza; al comandante de Estado Mayor de plazas D. Juan Loren, y al teniente de navío D. Miguel Rodríguez Lopez.

La cruz sencilla á los capitanes D. Gumersindo Ruiz, D. Juan Domingo Sanz y D. Emiliano Gomez; á los tenientes D. Juan Carrasco y D. Pedro Rodríguez; al comandante D. Antonio Apenibay; al capitán D. José Infante; al teniente coronel don Nicolás Cotoner; á los tenientes D. Antonio Baeza, D. Laureano Alonso y D. Pedro Macieiras; al comandante D. Sebastian Heredero; á los tenientes de la Guardia civil D. Francisco Martín y D. Pedro Ramon Lopez; al teniente de infantería D. Ramon Zamel; al capitán D. Desiderio Leon, y al teniente de infantería de marina D. Ramon de Labra.

Port-Said 30.—Hoy ha llegado á este puerto el vapor-correo del marqués de Campo Santo Domingo, y continúa su viaje sin novedad para la Península.

Roma 1.º.—En los escrutinios verificados en la Cámara de los diputados para la elección de secretarios y comisiones ha resultado una mayoría á favor del gobierno de unos cien votos.

París 1.º.—Cámara de los diputados.—Se acuerda conforme con los deseos del gobierno mantener la cifra de cien millones de francos con destino á la amortización de la deuda en lugar de los 600 propuestos por la comisión.

Se ha distribuido en la Cámara el proyecto de ley relativo al establecimiento de un cable submarino entre Saigon y el Tonkin.

París 1.º.—El gobierno no ha recibido aun la confirmación oficial de la noticia dada por el *Heraldo* de Nueva York sobre el abandono por los chinos de Sontaug y Baginbin.

El comisario civil francés en el Tonkin, Sr. Hartman, ha sido autorizado para venir á Francia en uso de licencia, asumiendo todos los poderes civiles y militares el almirante Courbet.

Esta medida era reclamada imperiosamente por el elemento militar.

Los padecimientos dominantes en la semana que acaba de terminar, han variado escasamente de los observados en las anteriores inmediatas. Las bronquitis y laringo-bronquitis catarrales, las pleuritis y pleurodinias, los lumbagos y reumatismos musculares, las amigdalitis y erisipelas, han sido muy frecuentes, aunque en general benignas. Las anginas tonsilares flemososas, y las laringitis y bronquitis en los niños, se han acentuado más que en las semanas anteriores. Los padecimientos crónicos de pecho han empeorado en general. (*Siglo Médico*).

Al mando de S. A. R. el vicealmirante duque de Edimburgo, hijo tercero de S. M. la reina Victoria, se ha reunido en Portland la escuadra inglesa del Canal de la Mancha, con objeto de alistarse para emprender un crucero por las costas de España. El día 4 del actual saldrá la escuadra en dirección á Vigo, en cuyas aguas dará fondo el 10. Después de practicar en aquella extensa ría ejercicios de cañon, de vela, de remos y de torpedos, hará rumbo á Gibraltar, debiendo largar anclas el 31. Para el 19 de Enero del año próximo tiene fijada la llegada á Mahon. El 28 debe recalar en la bahía de Palma de Mallorca, en la que permanecerá muy pocas horas, pues el 1.º de Febrero ha de dar fondo en Cagliari.

El día 1.º de Marzo debe estar de nuevo en Gibraltar, de cuyo punto saldrá para la isla de Madeira y Lisboa. A fines de Abril llegará á Inglaterra, después de haber terminado el crucero de instrucción. S. A. R. el duque de Edimburgo arbolará su pabellón en la fragata de cinco palos *Minotaur*, en cuyo buque van en clase de primer ayudante y capitán de pabellón de la flota, los de navío Felloves y Lagranje. Manda la división occidental el contralmirante Wilson, cuya insignia lleva la fragata *Agincoeur*.

Todos los empleados del cementerio Sudoste de Barcelona, en número de diez y nueve, han hecho dimisión de sus cargos por desavenencias con el capellan.

Dice un periódico de Ibiza que segun las relaciones presentadas por los dueños de minas que se hallan en explotación, durante el primer trimestre de 1883-84, se han extraido 1.702 quintales métricos de mineral de plomo.

Los emigrados de Portugal

Lisboa 1.º.—Los periódicos de oposición siguen ocupándose del preámbulo del decreto de amnistía de los insurrectos de Badajoz, considerando como ofensiva á Portugal la frase telegráfica anteriormente, y sosteniendo que el gobierno portugués debe pedir explicaciones.—*Fabra.*

EDICION DE LA NOCHE.

Lo que ha pasado en Barcelona.

Un periódico de Valencia, *Las Provincias*, copia el siguiente párrafo de una carta que ha visto de Barcelona:

«La verdad de lo sucedido es, que despidiéndose anoche (el jueves) el brigadier Araoz, que pasa á mandar una brigada de caballería de los cuerpos que formaban parte de la brigada que hasta ahora ha mandado, entró en sospechas de que ocurría algo en el batallón cazadores de Figueras, núm. 6, acuartelado en la ciudadela. Salido de dicho cuartel, más á media noche se presentó vestido de paisano, y al poco rato descubrió *infraganti* un completo en el sentido que tenía, y detuvo á un capitán, dos tenientes y dos alférces, que puso á disposición del capitán general. Este los ha enviado en el tren-correo á Madrid, custodiados por un capitán y cuatro parejas de la Guardia civil á disposición del ministro de la Guerra.

Dícese que estaban afiliados en la Asociación Militar Republicana.»

Los periódicos de Barcelona no dicen hoy, ni han dicho, que nosotros sepamos, nada de esto.

Los festejos de la diputacion.

Nada de luz eléctrica, ni flores, ni muebles de precio, ni tapices; la corporacion provincial ha so-

lemnizado la visita del príncipe imperial dando dos comidas extraordinarias á los acogidos en los establecimientos benéficos que sostiene.

Y seguramente, que si grato recuerdo de las fiestas de la corte y del municipio guardarán los afortunados que á ellas asistieron, más grato y duradero será el que guarden los peñeuuelos del hospicio y los enfermos de los hospitales de los extraordinarios con que se les ha festejado.

Daba gloria ver esta mañana en los comedores del Hospicio tantos niños de caras sonrosadas, alegres los ojos y con la sonrisa en los labios saborear los aromas del plato espres y beber pausadamente con cierta delectacion el vino en regulares cantidades repartido á todos los asilados.

Si el príncipe Federico Guillermo hubiera visto cuadro tan expresivo, tal vez le hubiera satisfecho más que los festejos con que ha sido obsequiado. Hoy no había uno de aquellos niños que no tuviera en su pensamiento el príncipe ilustre, á cuya visita debían hunch tan excelente.

Nuestra enhorabuena á la diputacion; pues si es justo que haya fiestas para el esparcimiento, en que además sacan ventajas la industria y el comercio, también lo es que los pobres y los desvalidos, sean partícipes en el regocijo.

El concepto que de la Monarquía expresó El Progreso—que es el de la escuela democrática—no se ajusta á la que hoy expresa otro periódico izquierdista, El Eco Nacional, que ocupándose del tema, dice lo siguiente:

«Precisamente es todo lo contrario, pues un elemento tan esencial de nuestra vida histórica, no se sustituye con otro sin reconstituir la sociedad entera, de que la Monarquía ha sido y es el eje, la clave, el corazón, el centro, fuera del cual no existe más que el caos, la disolucion y ruina de la sociedad española.»

La Monarquía, aunque otra cosa parezca á los miopes de inteligencia, es un concepto metafísico, como todos los que se refieren al derecho ó á la organizacion social. Lo que es la clave en un gran monumento arquitectónico, la célula mater en un organismo, esto es, en una nacion histórica, la Monarquía.»

Al Progreso, no van á gustar mucho estos conceptos. La fórmula electoral de La Iberia, no gusta á lo más avanzado de la izquierda, pues El Progreso dice hoy:

«No, el partido liberal no es una cuadrilla de gente acomodaticia. Basta de comedias. Si en los propósitos del fusionismo no entra el de aceptar la conciliacion que se le ha ofrecido, en el propósito de los liberales no entra tampoco el de ejercer el poder por misericordia.»

Pero todavía habla más claro La Izquierda Democrática, pues volviendo á repetir que el Mensaje ha de estar claro, muy claro, añade que una enmienda disciplinaria las nebulosidades de la fórmula de La Iberia.

Pero ahora viene lo expresivo: «No creemos que haya necesidad de apelar á este supremo recurso; pero de todos modos, conviene que se sepa que es un gran recurso el de las enmiendas. De tal manera podian venir las cosas, que hasta los mismos diputados ministeriales íntimamente unidos á la izquierda, se creyeran en el deber imprescindible para ellos de presentar alguna enmienda al Mensaje.»

Difícil situacion la del Sr. Moret. Preciso es reconocerlo, porque de un lado los fusionistas, y del otro los izquierdistas intransigentes, se muestran de antemano recelosos.

Dice hoy El Progreso, que el señor marqués de Sardoal, concurrió ayer al Consejo, á pesar de hallarse un poco enfermo, porque el Sr. Posada le avisó que se trataba de una cosa importante. Añade El Progreso que la cosa importante era tratar del sufragio universal, que se trató, y se convino que fuese amplísimo, el del artículo 16 de la Constitución del 69, y que así se estampara en el Mensaje; pero nada de esto debe ser exacto, porque La Libertad dice hoy que nada sobre el Mensaje se ha

tratado aun, y que el señor presidente del Consejo de ministros, como alma del gabinete, es el único con quien el Sr. Moret tiene el deber de comunicar sus impresiones, y con quien lo hará cuantas veces estime conveniente.»

La Iberia, que también se ocupa de esto, dice que el Mensaje empezará á discutirse el viernes, y luego añade:

«Creemos que el asunto será breve, y el Mensaje sufrirá pocas modificaciones. Es decir, creemos que será aprobado tal como lo presente el Sr. Moret, ó habrá crisis, convocada por los que no estén conformes con el sentido de dicho documento. En todo caso, como tenemos gran confianza en las elevadas miras del Sr. Moret, supondemos que la mayoría del gabinete podrá aprobar el Mensaje, y que uno ó dos ministros, á lo más, presentarán dificultades.»

Londres 1.º (recibido el 2).—Odonnell, el asesino de Carey, ha sido condenado á muerte.

Paris 1.º (recibido el 2).—Cámara de diputados.—El Sr. Renault, ponente de la comision de créditos para la expedicion del Tonkin, lee el dictamen, conforme con el proyecto del gobierno.

En las consideraciones que proceden al articulado, la comision aconseja que se adopte una transaccion conciliatoria con China.

Añade que mientras se llega á una avenencia, es preciso votar los créditos pedidos por el gobierno y enviar los recursos necesarios para hacer frente á todas las eventualidades.

La Cámara acuerda fijar para el viernes próximo el debate sobre dicho asunto.

El miércoles se repartirá el Libro Amarillo con los documentos diplomáticos relativos á la cuestion del Tonkin.

Roma 1.º.—El coronel Yonckia, representante del rey de las islas Hawai (Oceania), despues de haber desempeñado la mision que le ha traído á esta capital, se dispone á salir para Madrid con objeto de ofrecer de parte de su soberano sus respetos del Rey de España.

Londres 1.º.—Han ocurrido nuevos disturbios en Irlanda entre orangistas y nacionalistas, resultando algunos heridos.

Para mañana se leman meetings tumultuosos, á pesar de la prohibicion dispuesta por las autoridades inglesas. Los delegados de los boers recientemente llegados á Inglaterra, manifiestan intenciones sumamente pacíficas para con la Gran Bretaña.—Fabra.

Segun testimonio de El Imparcial, los amigos del gobierno decian anoche que su pensamiento de sufragio se diferencia bastante del apadrinado por La Iberia.

Algunos periódicos de Barcelona dicen que mañana son esperadas en aquel puerto las corbetas Priuz Adalbert y Sophie, que constituyen la escuadra alemana en la que ha hecho el viaje el príncipe imperial.

El sábado por la tarde habrá celebrado el ayuntamiento una sesion extraordinaria para tratar de lo que debe hacerse á la llegada del príncipe Federico Guillermo.

Realmente el Sr. Romero Ortiz se encuentra un poco peor desde hace algunos dias. De todas veras deseamos su pronto restablecimiento.

Telegrafian de Palma de Mallorca que ha sido hallado á unos dos metros de las playas de Santa Margarita el cadáver de un hombre, completamente desfigurado, que se supone sea uno de los naufragos del buque austriaco que encalló en la playa de Muro.

Un voraz incendio ha reducido á escombros una casa en Villacarrillo (Jaen), sin que ocurrieran desgracias personales.

Nuestro estimado amigo Sr. Espinosa de los Monteros, gobernador de Guipúzcoa, ha sido recibido esta tarde en audiencia particular por el príncipe de Alemania y mañana saldrá para San Sebastian.

Mañana llegará á esta corte, alojándose en Palacio, el príncipe de Sajonia Coburgo Gotha.

En la plaza de la Villa ha sido revista esta tarde la mitad de la fuerza del resguardo de consumos, por el alcalde interino y los Sres. Arredondo, marqués de Valdegama, Alvarez Capra y Jimenez Delgado, de la comision del ramo.

Terminada la inspeccion, los dependientes, cuyo aspecto en general, equipo y armamento es ex-

lente, desfilaron de á cuatro en fondo ante la autoridad popular de Madrid. No hubo música.

Dice El Pais, periódico de Lérida, en su número de ayer:

«Hoy llegará regularmente á esta capital un escuadron del regimiento del Príncipe, que viene desde Reus á reforzar la guarnicion de esta plaza.

Como quiera que han circulado rumores de que se proyectaba algo por la frontera francesa de nuestra provincia la digna y previsora autoridad militar de la misma ha dispuesto desde cuatro ó cinco dias que duerman en los cuarteles los oficiales de semana.

Esta medida, que nada tiene de extraordinaria, ha sido causa, sin embargo, para que se lanzaran á hacer ciertas suposiciones algunas fantasías sobrado excitadas.»

Mañana publicará la redaccion de La Semana Madrileña un número homenaje á S. A. I. el príncipe heredero de Alemania, que llevará firmas de distinguidos literatos. La idea ha tenido gran acogida en la colonia alemana, que tiene hechos numerosos pedidos á la administracion.

Ayer, á las dos de la tarde, se verificó con la solemnidad de costumbre la publicacion de la Bula, y hoy á las diez de la mañana se ha verificado la tradicional procesion desde la iglesia de San Justo á la de Santa Maria.

En este templo se ha cantado solemne misa, predicando un elocuente sermón el Sr. Menendez de Nava, fiscal eclesiástico y visitador del partido de Madrid.

Han asistido á esta fiesta, los señores gobernador civil, el teniente alcalde D. Simon Perez, varios concejales y el oficial mayor del Ayuntamiento, señor Carrillo.

En la conversacion casual que ayer tuvieron en la Castellana los Sres. Sagasta y Martos, se habló algo de política, con carácter conciliador, pero sin ahondar; y aunque no se precisó bien, es posible vuelvan á hablar antes de la apertura de las Cortes.

BALANCE DEL DIA.

El frio, que reina desde anoche es tan grande, que hasta cunde á las noticias que andan fugitivas, como la gente por la calle.

La Gaceta hoy, además, no publica nada importante; y lo que los periódicos tratan son temas viejos y manoseados, que ya sabe el lector de memoria.

Solo de las reformas militares, siguen hablando algunos periódicos, con una insistencia y presentándolas en tal número, que ya nos parece excesivo; recordando sobre todo lo que pasó con las del señor Camacho, todas bien intencionalas, pero algunas en embrión todavía y otras abandonadas, porque es imposible hacer tantas cosas á la vez, si se han de hacer bien y con eficacia.

De cualquier modo, la obra es digna de la atencion que se la presta, porque si no concluimos por tener un ejército, se entiende, en el orden meral, como lo tienen todos los pueblos civilizados, un ejército que no se pronuncie, quiere decir que no tendremos paz ni respeto, y no teniendo esto, verdaderamente que no habrá país; y no habiendo país, ni sosiego, ni estabilidad, parece un sarcasmo hablar de reformas políticas más ó menos fundamentales.

El caso, además, que de estas reformas, y de otras promesas, hacen los revolucionarios, puede calcularse por lo que decimos en sitio aparte, tomado de Las Provincias de Valencia y de El Pais de Lérida.

Al contrario: á mayor calentura política, más fáciles medios para los agitadores. Diganlo, si no, las explosiones de Badajoz y la Seo, de fijo fraguadas, ó por lo menos adelantadas, cuando radicales, constitucionales y conservadores se enfangaron en la querrela que provocó el nacimiento de la izquierda. ¡Quién sabe si tambien ahora, viendo á los partidos tan ocupados en tesis políticas apasionadas, se frota las manos de gusto el Sr. Zorrilla!

Por esto, y porque realmente principia á ser un

poco molesto para todos, si se casan ó se divorcian fusionistas y radicales, deseamos nosotros que la luz se haga y que las cuestiones se resuelvan.

Evidentemente será un mal que riñan los liberales monárquicos; pero será un mal mayor que traten de engañarse con argucias y aplazamientos.

¿No caben juntos bajo una misma jefatura, cuestion que, aunque se huye de mentarla, es acaso la más importante? Pues decirlo de una vez ¡Realmente el país no está para sufragio universal, ni para cambios constitucionales, ni para agitacion de cierto género? Pues tambien hay que decirlo paladina y categóricamente. ¡Qué confianza, además, se va á tener en el esfuerzo conciliador del Sr. Moret—que nosotros lo reconocemos—cuando periódicos de su partido, La Izquierda Dinástica, insinúa hoy, que si el Mensaje no es expresivo y radical, no faltará quien, del lado izquierdista, presente una enmienda pidiendo que se hable claro?

Lo mejor sería un concierto patriótico, sobre la base de lo más práctico y de lo más natural; pero si esto no es posible, hay que dar fin á la tramoya antes que el aburguimiento del público, ya iniciado, tome mayores proporciones.

Poco movimiento en los círculos del salon de conferencias, donde se ha hablado, como siempre, de lo que dicen los periódicos y los personajes de este ó de aquel partido, y más aún de la fiesta de esta noche en el ayuntamiento.

Al salon de conferencias ha concurrido, por cierto, esta tarde el Sr. Sagasta, cambiando algunas palabras con el Sr. Campomanor y otros diputados.

El príncipe Federico Guillermo ha asistido esta mañana en la legacion inglesa á los oficios del culto reformado, aceptando despues el almuerzo que le ofreció el ministro de la gran Bretaña.

Por la tarde ha visitado con S. M. las Caballerizas Reales.

La anunciada cacería en la Casa de Campo se verificará mañana, saliendo los Reyes y sus invitados para dicho sitio de nueve á diez.

Uno de los telegramas recibidos hoy por Ibra, dicen que D. Pretis, no obstante, la oposicion de la izquierda, ha tenido en el nombramiento de las primeras comisiones parlamentarias una mayoría de cien votos.

De la reunion de obreros hablamos por separado. Los fondos en el Bolsin, en alza.

Bolsin. Los fondos en alza, especialmente en operaciones á fin del presente mes.

El movimiento de cambios con el extraordinario pedido de papel á fecha ha llevado gran concurrencia al círculo de liquidacion, y se han hecho bastantes operaciones.

A las cuatro y media, el cambio corriente al contado de la Deuda perpétua venía á ser 57'90; y á fin de Diciembre, para cuya fecha se ha negociado más, ha subido hasta 58'35, si bien á esta hora el verdadero precio era 58'25 operaciones.

Cultos. Santo de mañana.—San Francisco Javier. Espectáculos para mañana. Teatro Real.—No hay funcion.

Teatro Español.—1.º de abono.—Turno 4.º par.—A las ocho y media.—Las pesquisas de Patricio.—Escuela normal.

Zarzuela.—94 de abono.—Turno par.—A las ocho y media.—Lo positivo.—Las preciosas ridiculas.

Apolo.—Funcion extraordinaria y fuera de abono, dedicada á S. A. I. el príncipe Federico Guillermo.—A las ocho y media.—La ópera Marina.

Comedia.—15.º de abono.—Turno 3.º impar.—A las ocho y media.—Sin familia.—Un matrimonio á muerte.—Intermedios por el sexteto.

Circo de Price.—Turno par.—A las ocho y media.—Fatinilla. Novedades.—A las ocho y media.—L'Assommoir (La taberna).

Variedades.—A las ocho y media.—Hija única.—El proceso del sánete.—Tregarse la pildora.—En el cuarto de mi mujer.

Imprenta de El Correo, á cargo de F. Fernandez. Calle de San Gregorio, núm. 8.

ALFOMBRAS DE ORIENTE INGLESA Y FRANCESA GRANDES DEPÓSITOS EN LOS INMENSOS ALMACENES DE LA ISLA DE CUBA MONTERA, 18.—PUEBLA, 19 Gustos elegantes para salones y gabinetes, así como para ministerios, hoteles, fondas y oficinas. Es preciso que todo Madrid, antes de gastar su dinero, se entere viendo lo que ofrecemos en clases, dibujos, y, sobre todo, en la economía de los precios.

GRANDES VIVEROS DE ARBOLES DE SOMBRA Y ADORNO Plátanos orientales muy bien formados, de cuatro años y cuatro metros de altura, á 4 rs. uno. Idem de tres años y tres metros, á 3 rs. Lombardos de gran desarrollo, como puede observarse en ejemplares que hay inmedia- tos al vivero: plantones de tres años y tres metros, á 3 rs. Fresnos de id. id., á 3 rs. Idem menores, á 2 1/2 rs. Piramidales de tres metros, á 1 1/2 rs. Arboles de mayor tamaño para formar inmediatamente alameda, á precios convencionales. Tambien hay plantas de magnolias grandifloras. Dirijanse los pedidos al administrador de la fábrica de harinas de Las Caldas, de Besaya. Embalaje de cuenta del comprador, puestos sobre wagones en Las Caldas.

PARA NIÑOS Acaba de recibirse de Londres, París y Bruselas Trajes de pantalón, desde 15 pesetas. Abrigos y pardesús, desde 7 pesetas. PELIGROS, I, ALMACEN JARDIN DE CAPUCHINOS GRAN ESTABLECIMIENTO DE HORTICULTURA VALENCIA Completa y variada coleccion de frutales (200 variedades). Preciosas plantas de estufa é invernadero, propias para adornar salones. Arboles de sombra, arbustos de adorno y plantas de aire libre. Renombradas colecciones de claveles y rosales (300 variedades). Eucalyptus glóbulos para grandes plantaciones. Plantaciones de parques, paseos y jardines. Precios sin competencia. Embalajes gratis. Acaban de publicarse tres catálogos para 1884 de las diversas especialidades del establecimiento, y se remiten gratis á quien los pida. SIN COMPETENCIA Braseros de latón lisos, desde... 32 reales. Idem moldeados, id... 38 » Delanteras para chimenea, id... 18 » Planchas de zinc para idem, id... 220 » Idem de latón para idem, id... 15 » Carboneras de hierro charolado, id... 40 » Servicios de chimenea, id... 40 » San Bernardo, 4 y 6, ferretería

Los gobiernos de todas las naciones que atendiendo solo al progreso de las artes, industrias, agricultura y comercio, se olvidan del fomento de la verdadera medicina, no procurando encontrar positivamente al autor del mejor sistema para elevarlo y á la ignorancia para evidenciarla, son los primeros responsables del lamentabilísimo estado en que hoy, en el siglo de las luces, se encuentra esta ciencia, que es la más importante del mundo por ser lo más difícil conocerla, y por ser de utilidad más general.

El que por no ser bueno ó por otra cualquier causa, da crédito en exceso á todo lo malo, mira con extremada confianza cuanto bueno oye decir y por seguir tan irracional conducta desconoce asuntos que tan en primer término le interesan, dependiendo alguna vez de los cuales el seguir sufriendo de una dolencia que fácilmente pudiera curarse, le está bien, es el justo castigo de su torpe proceder.

DR. GARRIDO

LUNA, 6

Estar enfermo del estómago y no dirigirse á nosotros personalmente si en Madrid y por escrito desde provincias, Ultramar ó extranjero, siguiendo con todo rigor nuestras instrucciones, si despues de reconocido su mal le consideramos curable y el coste del ensayo puede sufragarse, ES IGUAL A DECIR, PADEZCO PORQUE ME DA LA GANA, ESTOY SUFRIENDO PORQUE QUIERO.

El que tiene talento y dinero para apreciar y pagar el trabajo de un tercero que puede con más ó ménos probabilidades contribuir al alivio de sus dolencias incorregibles con todos los demás remedios y deja de poner aquel en práctica, NO ES DIGNO DE LASTIMA.

La ciencia médica que actualmente se enseña en todas las escuelas del orbe, puesta en práctica á la cabecera del enfermo, se vé por desgracia, que en el 80 por 100 de los casos NO ES VERDAD.